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龙芯中科技术股份有限公司

投资者关系活动记录表

投资者关系活动类别

□特定对象调研          □分析师会议

□媒体采访              □业绩说明会

□新闻发布会            □路演活动

√现场参观 □其他

参与单位名称

UBS、北京城天九投资有限公司、北京清和泉资本、财通证券、

长盛基金、德邦证券、东北证券、东兴证券、光大永明、国海证

券、国金证券、国泰基金、国泰君安、国信证券、海通、券、华

创证券、华福证券、华金证券、华泰证券、华夏基金、诺安基

金、平安证券、睿远基金、山西证券、首创证券、兴业证券、易

方达基金、银河证券、元昊投资、浙商证券、中金公司、中信建

投、中信证券、中银理财、中银证券。

时间 2024年 4月 28日

地点 北京市海淀区中关村环保科技示范园龙芯产业园2号楼

上市公司接待人员

董事长、总经理-胡伟武；董事会秘书-李晓钰；财务总监-曹砚

财；证券事务代表-李琳

投资者关系活动主要

内容介绍

一、基本情况介绍

公司主营业务为处理器及配套芯片的研制、销售及服务，主

要基于信息系统和工控系统两条主线开展产业生态建设。自 2022

年起，龙芯开启了从政策性市场走向开放市场的新一轮三年转

型。

1、2023年工作总结

2023 年，是龙芯开展生态建设和面向开放市场三年转型

（2022 年-2024 年）的攻坚之年。面对严峻的市场形势，公司提出

“点面结合”的经营方针，把自主化的优势转化为性价比和软件
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生态的优势，快速提高通用 CPU 的性价比并完善软件生态，基于

通用 CPU 研制面向特定应用的具有开放市场性价比优势的专门解

决方案，结合特定应用需求研制具有开放市场性价比优势的嵌入

式/专门芯片，大幅提升龙芯 CPU 的市场竞争力。

采取“纵横结合”的市场策略，通过 CPU 、操作系

统、ODM“三位一体”的通用解决方案能力以及面向特定应用的专

用解决方案能力组织和重构产业链；坚持实事求是的原则，采取

积极稳妥的销售策略，优化销售渠道管理和产品定价方式，夯实

可持续发展基础。

2、2024年工作思路

2024 年是龙芯深化从政策性市场走向开放市场三年转型的决

战之年。

公司坚持政策性市场和开放市场“两条腿”走路，贯彻“点

面结合”的经营方针以及“平台为本，品质优先，纵深发展、重

点突破”的工作方针。

把自主化的优势转化为性价比和软件生态的优势，大幅提升

龙芯通用 CPU在政策性市场的竞争力。采取灵活机动的战略战

术，集中优势兵力，在应用比较固定或单一的领域，基于通用

CPU 研制专用服务器及专用终端等解决方案，研制打印机、电动

工具、流量表等专用 CPU 芯片，形成开放市场性价比优势。

在提高性价比、完善软件生态、重构产业链三个方程式上持

续发力，实现研发和市场迭代进步，政策性市场和开放市场互相

促进，迈出构建自主生态的坚实步伐。

二、问答环节

1、请问如何评估 2024年龙芯 3A5000以及 3A6000的产品出

货量情况？

市场调整的时间内我们的平台一直在进步。目前来看，使用

龙芯 3A6000 产品的客户反馈良好，我们认为该产品在产业链上是

比较受欢迎的。由于 2023 年尤其是四季度有效消耗了整机厂商和

渠道的库存，2024Q1 龙芯 3A5000 和 3A6000 总的出货数量已经达
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到了 2023 年全年水平。

同时政策性市场客户对自主可控程度的认识也在不断更新，

预计对我们的芯片销售会有正面影响。

2024 年龙芯将以销售芯片为主，预计芯片销售收入占比较

2023 年度会有所提升；解决方案业务会调整销售策略，减少整机

型解决方案销售，主要以板卡级解决方案为主。

2、海外 CPU厂商投资是非常巨大的，反观我们的规模体

量，龙芯是如何能够在不同的细分领域做到这么高的研发效率？

是的，龙芯的研发效率是非常高的，主要源于几个方面。

一是龙芯团队。龙芯团队是一支有灵魂、有战斗力、能啃硬

骨头的团队。从 2020 年推出龙架构，到 2023 年国际开源社区全面

接受龙架构，目前基于国际开源社区可以很容易地构建基于 LA 的

Linux操作系统，这个过程只用了 3 年的时间。这是非常不容易

的。

二是积累。举一个例子来讲，100个人做 10 年，和 1000个人

做 1 年，同样是 1000 人年，但成果和积累是不一样的。能力是一

步一步积累过来的，是通过自己的认知不断迭代才达到现在这样

水平的。很多领域的基本科学原理和技术都是比较清楚的，难点

在于工程迭代，CPU同样也需要不断迭代，不是科学也不是技

术，是工程问题，平台的完善和积累是很重要的。近些年来龙芯

微结构的设计能力突飞猛进，究其原因是因为我们平台的积累已

经达到一定水平，在龙芯的平台上做和从头开始做是不一样的。

第三，最重要的是认知。我们也犯过错误，走过弯路，最后

才找到了正确的方向。认知的提升也是需要随着时间逐步演进

的。比如“新三样”新能源汽车、锂电、光伏都是美西方先提出

来的，但是中国企业在这些行业做到领先。我们认为 CPU也是这

样的过程。认知的第一个阶段是要做单核性能的提升，第二个阶

段是增加核数，目前的阶段强调性价比，不仅仅是 CPU 的性价

比，而是整机系统的性价比。

龙芯团队、技术和平台的积累，以及对研发和行业的认知，
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我们认为是龙芯研发比较快速的主要原因。龙芯对标的是 X86 和

ARM 国际厂商的产品，相信等到 3B6600推出后，龙芯的微结构

设计水平在相同工艺下达到世界领先的水平。当然最终龙芯的产

品还是要到市场上去进行验证。

3、请教下基于龙架构的软件生态，长远来看大概有怎样的一

个市场规模，这部分能不能给我们展望一下？

首先，谈生态之前要先讲商业模式，龙芯的商业模式不是

Wintel模式，也不是 AA模式，可以理解为是 Intel+Google模式，

我们叫Googtel模式。系统或者整机企业可以基于龙芯的基础版操

作系统做自己的产品版操作系统。对于使用龙芯芯片的客户，我

们可以提供免费的龙芯基础版操作系统，客户基于此来做产品，

可以使得产业链缩短，效率提高。重构产业链是非常重要的。为

了做第三套生态龙芯必须要把基础版操作系统的工作也做起来。

在一些垂直细分领域，我们有很多成功案例。

第二，软件生态建设分为三步，夯实基础、广泛兼容、自主

应用。

夯实基础是两件事，一是在 Linux 平台上 X86 有的 ARM 有的

龙架构都有，二是要做到龙架构上应用软件在 Linux不同的版本、

不同分支上的兼容。我们已经习惯了在 Windows 和 Android 里

面，不管操作系统如何升级，老的 APP都是可以使用的。但 Linux

强调技术先进性，每一次升级迭代，新的技术特性加进来，老的

技术就去掉了，所以 Linux操作系统一升级，有很大概率不能兼容

老的 APP。这也是为什么 Linux在 PC端没有取得成功的原因，开

源相较于闭源而言无法很好的形成合力。那么对于龙芯来讲，应

用软件兼容的问题我们已经解决了。在龙芯的平台上，不管是统

信、还是麒麟的操作系统，同一个 APP 是可以保证跨平台兼容

的，不管 Linux如何升级，老的 APP都可以兼容，目前龙芯是唯

一可以做到的。所以光靠国际开源社区是不够的，龙芯需要有个

像Android这样的基础版的操作系统来辐射产业链。
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第二步广泛兼容。我们还需要一定的时间，做到在龙架构上

能够跑 X86 的 Windows 应用和 ARM 的 Android 应用。ARM 的

Android 应用 100%能跑是有把握的，X86 的 Windows 应用多数能

跑就行了。没想好兼容之前不要想着自主。龙芯在做 LA指令系统

之前，已经想好了怎么做好兼容。我们要在龙架构平台上通过指

令系统的创新消灭指令系统的差异，要把应用软件在龙芯平台上

跑起来。

最终要发展自主的应用生态，就像手机 APP 有安卓版和苹果

版，电脑 APP 应该有微软版和龙芯版。基于自主编程框架就不需

要再迁移了，像微软的.NET Framework 保证了兼容性。操作系统

本质特征是要有自己的应用生态。

我们已经做到龙架构上不同版本不同分支的 Linux 的应用兼

容。目前正在做在龙芯平台上跑 X86 平台的 Windows 应用。其中

X86 的 Linux 生态，我们已经做的很好了，龙芯浏览器可以兼容

IE，还有打印机的兼容。这是个系统工程，至少还要有 1-2 年时

间，才能做到常见应用兼容。后续在龙芯平台上跑 ARM 的

Android 应用相对是容易些的，因为 Android 是基于 Linux 内

核，Android 是开源的，ARM也是 RISC指令集。同时要推进建立

自主应用生态的工作，这方面更多的是做规范，同时需要有足够

的产业影响力。

夯实基础、广泛兼容、自主应用是龙芯软件生态建设的三大

步。龙芯的基础软件拼图，再补充上 AI部分就齐了，接下来就是

持续改进了，目前的重点是二进制翻译。

4、可以展开讲下公司后续在开放市场中重点发力的产品或场

景吗？

龙芯以“三剑客”和“三尖兵”为代表的第四代产品具有很

高的性价比。

“三剑客”包括面向服务器市场的 3C6000、面向终端的

2K3000、面向桌面的 3A6000+7A2000。3A6000已经得到市场检

验。3C6000 是面向服务器市场的芯片，与 3C5000相比性能提升
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一倍，成本减半。除了性价比优势外，且龙芯 3C6000 的主频也与

市场主流服务器 CPU水平相当。我们认为在目前市场上所有同类

型的服务器 CPU里面，龙芯 3C6000 性价比将是领先的。而存储

服务器是没有生态壁垒的，且有足够的市场空间，我们认为在存

储服务器市场，3C6000 是可以面向开放市场竞争的。我们也会做

云终端芯片产品，比如 2K3000。因为龙芯是自主研发，有成本优

势，同时性能足够，能够发挥性价比优势。可以在生态壁垒不高

的市场，通过自主 IP 和不断迭代优化，把产品性价比做到极致，

主动选择开放市场，而不是被选择。

龙芯“三尖兵”包括嵌入式 SoC 2K0300、电机驱动专用 MCU

1C203、激光打印机专用 SoC 2P0300，都是面向开放市场的小的芯

片产品。比如打印机芯片市场，我们有信心可以把同类型的打印

机主控芯片产品性价比做到领先水平，这样在开放市场就有足够

的竞争力了。

总体来讲，龙芯开放市场将选准突破口实现重点突破，主要

在存储服务器、云终端、打印机、流量表、电动工具等领域。
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